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在家教育工作感言 

王柏淮 

      我是一位「在家教育」老師，在家教育是個很罕見的職位，全桃園

目前也只有大約 5 所學校 10 位老師有這個職位，而且因為少子化和特

教趨勢的關係，在家教育學生人數也在逐年變少之中，所以真的全職都

是在教教育學生的可能只有 5~6位。 

      那麼，「在家教育」是甚麼呢?跟可能比較多人較常聽到的:有些家長

因為對於自己孩子的未來與對國家的教育方針不同，有自己的堅持，所

以自己規劃課程的「在家自學」有所不同，在家教育是因為學生有重度

以上的身心障礙，或雖然智商正常，但因患有特殊疾病，需要特別照護

或者是過群體生活有危險疑慮的小朋友才得以申請，第一類小朋友多為

重度或極重度多重障礙，基本就是連自行坐著都無法做到的小朋友，但

這樣的小朋友並不只是無法坐著這問題而已，因為「無法自行坐著」只

是一個結果，而他們的原因通常都是帶有嚴重的腦損傷，無法控制肌肉，

所以別說坐著或著是說話、行動，最基本的吃、喝上廁所、盥洗，甚至

是呼吸都需要別人或是機器的協助，所以家長要帶著這樣的小朋友來上

學就變得非常困難，第二種「群體生活有危險疑慮」的小朋友，以前遇

到類似問題有點難以解釋，因為多數健康一般的家庭，難以體會甚麼叫

做「過群體生活有危險疑慮」，但拜武漢肺炎之賜，大家對於集體傳播

疾病有著較深刻的認識，這類小朋友以罕見疾病或是癌症居多，因為疾

病本身或是化學、放射線治療的關係，免疫力會非常的低，低到即使是

一般的小感冒或是常見的病毒、細菌、黴菌感染都很容易引起併發症，

造成有生命危險的疑慮，我有滿多個案，免疫力甚至低到無法壓制住自

體存在的病毒，造成一些必須住院的情形。 

      那麼我的工作，就是去這些無法來學校上課，但又擁有受教權的小

朋友家裡面去上課，我自己覺得這份工作單就課程內容而言其實很單純，

對於重度、極重度多障，在一般人看起來與植物人接近的學生來說，我

自己覺得其實沒辦法上甚麼特別的內容，大多數只能做一些被動的關節

運動或肌肉按摩來減緩身體僵直退化的速度或舒緩他們因為久臥而造成

的變形與不舒服，如果小朋友有甚麼較為顯著的剩餘能力，例如對於叫

喚有回應、某些肌肉:如腰、手、腳、脖子特別有力，才會多做一些抬頭，

拍手等的動作，希望能夠多增加一點刺激，但基本上也是進步十分緩慢，

在去到這樣子小朋友課程的家庭時，覺得無力感很重，因為會非常深刻

地體會到家長們的辛苦，而自己雖然很想幫多一點的忙，但其實自己甚

麼都做不到，大多數除了課程之外，比較多是陪家長們聊天，給於彼此

一些心情抒發的管道，還記得前幾年在接到某位新生時，家長還無法接
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受自己孩子的狀況，直接對我說:「你來這邊做這些幹嘛?他又不會好。」

的時候心情真的是很灰暗，之前多障的小朋友個案數很多，各個學生雖

然都是一樣的嚴重，但情況仍是各有不同，包含他們的家長們和家庭關

係環境更是大大的不同，自己的經驗還不足，心理狀態反而很容易受影

響，我有幾個學期都覺得自己在於教學或是特教專業上根本沒有成長，

我的上班內容根本就是在騎車熟悉桃園縣(當時)的地圖而已，但後來去

上了研究所的課程，才發現因為日常跟這些特殊生家長(尤其有一位是醫

生家庭)聊天與請教的內容，其實已經算是很深刻的了解重障學生們與其

家庭關係的老師了。 

      至於癌症的小朋友，因為擁有正常的智力，所以只要身體狀況尚可，

就是上一般的九年一貫課程，而因為我們在家教育的老師很少又得分給

多個小朋友，上課時間通常一個禮拜也只能上 2~4節課，通常是上國語、

數學，少數有特別需求就會上別的科目，雖然聽起來很單純，但其實也

是狀況百出，最嚴重的影響就是病痛的嚴重度，有一半治療進度不佳的

小朋友，在經常請假，偶爾狀況才較好的課程中也是會呈現出十分虛弱

的情形，在做這份工作頭幾年，都會十分樂觀，覺得小朋友既然有做治

療，應該會恢復，就會為他以後課程進度趕上不上擔憂，但做久了之後，

才發現老天爺其實很殘酷，撐不過病痛過世的小孩子不少；治不好，一

直到小學畢業，還在不斷復發，受副作用折磨的也有，我的心態在對待

這些小朋友時也慢慢的變得跟一些家長一樣:「身體健康最重要，其他的

慢慢來。」因為有時候真的是很不忍心。而癌症的另一半小朋友，治療

的成效會還不錯，就會類似於像資源班的課程，因為小朋友發病的年紀

不一定，各個學校挑的教科書版本和小朋友的資質、個性也不一定，遇

到的教學難題也會差滿多，比較常見是因為生病，學校一直請假，缺乏

同儕壓力和觀摩學習的機會加上家長也不忍心，會相對不在乎功課，在

有些中、低年級的孩子會有很嚴重的低學習意願的情形，因為不知道學

這些幹嘛，所以會出現明明智商正常，但卻永遠記不起來形、音、字，

或是極速遺忘的情形，這時除了盡可能地請家長多看顧功課、或找時間

補強之外，就要去跟原學校商量，希望能夠讓小朋友能夠在醫生同意、

身體情況允許、學校緊急情況 SOP建立的情形下能夠回學校參與部分課

程，建立一些緊張感，輔以在家教育課程，讓小朋友不會因為病痛的關

係，拖到了學習進度，影響了他未來的學習意願。 

      在做這項工作之後，對於科技和信仰的看法也跟以前不一樣了，以

前我是個無神論者或自然神論者，但現在我滿支持有信仰的人，因為我

覺得真的能幫助多數的人更堅強，至於科技，我希望能夠越來越進步，

之前我在社群媒體上也曾分享過一個腦科學領域科技進步的文章，想起

子路講過的話，希望有一天科技與醫療能夠進步到消滅這些疾病苦痛，

這份工作敝之而無憾。  


